

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Núm. 736

Año IV

Jueves 18 de Junio de 1903

REDACCION: Portal del "Ebro", núm. 2.  
ADMINISTRACION: Librería "Voltes", Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tortosa, al mes. 1'00 pesetas  
Fuera trimestre. 8'00  
Extranjero, id. 4'50

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, á fin de que esta blezoáis en todas las naciones el imperio de vuestro amor.

### Resolución apostólica

Prestar concurso eficaz á las obras del Sagrado Corazón de Jesús.

## Diario religioso

**JUNIO**  
84 e el sol. 4'18  
Supone á las 7'21.  
**19**  
VIERNES  
El Sagrado C. J.

### CATEDRAL

A las 9 Misa con ventual

### SAN ANTONIO

Fiesta del Sagrado Corazón. Desde el amanecer misas rezadas 7, misa de Comunión general

Después exposición 9, misa solemne de primera celebración por el Reverendo D. Juan Ferré con sermón por el Rdo. D. Francisco Forés, 11 y media misa rezada y después reserva. Tarde á las 6 y 1/2 exposición Trisagio solemne y los ejercicios del día con sermón por un Padre de la Compañía de Jesús y consagración al divino Corazón.

### SAN JUAN

Misa solemne cantada por la Reverenda Comunidad en el altar del Delfico Corazón á las 7 y 1/2.

### Resarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 7 y 1/2.

En la iglesia de esta advocación á las 4 y 3/4.

## LOS SUCESOS DE VALENCIA

El señor Presidente: El Sr. Nocedal tiene la palabra.

(La Cámara se llena de diputados que acuden á ocupar sus asientos, y ofrece el aspecto de las grandes solemnidades.)

El Sr. Nocedal: Señor presidente y señores diputados: el art 16 del Reglamento, y voy á leerlo yo para evitar esta molestia al señor secretario, dice así:

"Hasta la constitución definitiva del Congreso, éste no se ocupará de otra cosa más que del examen de actas y de las comunicaciones del go-

bierno ó del otro Cuerpo Colegislador á no ser que ocurriere algún incidente extraordinario; pero nunca de proyectos ni de proposiciones de ley."

A mi me parece que es incidente extraordinario, y algo más que extraordinario, lo que está sucediendo en la hermosísima capital del reino valenciano.

No que yo crea que tiene que echarnos nada en cara Europa, donde en una noche de crímenes y matanzas se cambia una dinastía, donde emperadores, reyes, presidentes y ministros son cazados con bombas de dinamita ó á puñaladas ó á tiros en los caminos de hierro y hasta en fiestas ostentosas. No; donde estas cosas pasan, al amparo del progreso y de la civilización moderna, son menudencia insignificante todos los horrores que á veces ocurren en las kábitas del Riff, y es á lo que más se parecen los sucesos de Valencia. (Apr. bación.)

El señor Presidente: Señor Nocedal, de la lectura del artículo del Reglamento infiero que S. S. desea hacer una pregunta al gobierno. Yo le ruego que se cifa á la pregunta, que es todo lo que podrá autorizar la presidencia, y no pronuncie un discurso político para el que no ha llegado la ocasión.

El Sr. Nocedal: Señor presidente, una pregunta deseo hacer, y S. S. como presidente, tiene que ser observador del Reglamento; pero, como académico de la Lengua, ya me permitirá que le añada su poquito de retórica, y de sal y pimienta (Risas.)

El señor Presidente: No tanta, con todo, como S. S. podrá poner libremente después que el Congreso se constituya.

Sírvase hacer la pregunta.

El Sr. Nocedal: Señor presidente, tiene S. S. el hábito y la afición de quedar siempre encima (Risas); y preside S. S. admirablemente, sino que, si S. S. me lo permitiera, le diría que tiene un defecto, y es el de presidir demasiado. (Grandes risas.)

El Sr. Presidente: No más de lo necesario.

El Sr. Nocedal: Eso es modestia de S. S. (Grandes risas.)

Voy á hacer la pregunta en los límites estrictos del Reglamento, aun que el artículo del Reglamento, siendo el asunto verdaderamente extraordinario autoriza la discusión y no me obliga á confirmarlo tanto como su señoría quiere. Aun así, acato la orden de S. S. y continúo.

Suceden en Valencia cosas que yo de vista no conozco; aquí hay quien las conoce; el Sr. Llorens, recién llegado de aquella capital, nos podrá decir lo que por sus ojos ha visto, y para eso le aludo y á eso le invito. (El Sr. Llorens pide la palabra.)

Yo no sé más de lo que dicen los periódicos; pero con eso hay de sobra para la pregunta que quiero dirigir al gobierno; tanto más cuanto que lo pasado en Valencia no es sino un síntoma ó mejor dicho, un acceso de un mal ya crónico de la guerra entre dos bandos de un mismo partido que lu-

chan, como luchaban en los últimos tiempos del imperio romano los que defendían y los que asesinaban á los emperadores, ó en los primeros y más remotos tiempos de la Edad Media los bárbaros que aún no habfan empezado á civilizarse. No es más que un síntoma; pero yo deseo que el señor ministro de la Gobernación me diga que hay sobre ese síntoma gravísimo y qué remedio piensa poner á ese mal intolerable.

Yo ya sé que el señor ministro de la G. bernación puede encogerse de hombros y decirnos, defendiendo sus ideas monárquicas, que eso no son más que anuncios y atisbos de lo que sería España si los republicanos triunfaran y se estableciera la República, y eso también es verdad (risas y asentimiento general) pero yo le digo que si no se apresura á reprimir tanta vergüenza y tal horror con mano fuerte, no será menester el advenimiento de la República, y dentro del régimen monárquico constitucional estaremos ya, en Valencia sobre todo, en plena República; que es tanto como decir en completa rebetría. (El señor Blasco Ibañez pide la palabra.)

El ministro de la Gobernación da lectura á los telegramas recibidos del gobernador de Valencia, y que confirman los relatos de la prensa.

(La Cámara está llena.)

El gobernador manifiesta las medidas que ha adoptado, incluso, la de que se cachee á los partidarios de uno y otro bando.

Esta dice es la mejor respuesta que puedo dar al señor Nocedal.

## ENTRE ELLOS

Para que se vea como las gastan los republicanos de Valencia, copiamos á continuación los piropos y las lindes que *El Pueblo* y *El Radical*, órganos de Blasco y de Soriano, se propinan como muestra de sincera unión y compañerismo:

### "El Radical,

Del día 15

Asesinos, miserables, canallas... Así encabeza su artículo "El Radical, de anteayer y en él dice:

"Una serie de infamias; crímenes, robos y chanchullos han servido de escalones para que el bandido Blasco Ibañez se siente en su trono. Ruín y cobarde huye á Madrid confiando á infames y cobardes cómplices, bandidos y ladrones, asesinen á Soriano."

"El Congreso español no puede ocuparse de una simple vista hecha á

la redacción de un periódico en demanda de explicaciones y protestas. Pero si el Parlamento descendiese tan bajo que fuera capaz de ocuparse en las querellas de cuatro canallas, siempre habría allí voces indignadas que arrojasen sobre el rostro de Blasco la mordaza que suele emplear la guardia civil con los secuestradores y asesinos.

"Estamos dispuestos, con más bríos cada vez, á imponer la razón.

No nos coje desprevenida ese canalla.

Si mueren, si caen heridos, suya será la responsabilidad, sólo suya. Estamos hartos, cansados, se agotó nuestra paciencia.

¡A luchar en las calles, miserables, bandidos!

¡Cobarde gentuza, hez de la sociedad ladronzuelos de pañuelos, salid de vuestros cobardes escondites, atacad frente á frente, no huyáis como conejos! Los hombres honrados de Valencia presentan generosamente sus pechos y tienen armas.

¡Sangre, pues! ¡la quereis! ¡Llegó el momento de acabar con la canalla!

### "El Pueblo,

del día 16

Dice refiriéndose al señor Soriano:

"Embustero, osado, perverso, traidor, mal nacido, canalla, perturbador, jesuita disfrazado de republicano, embécil, alcoholizado, blasfemo, insensato, miserable, cínico, ruín y cobarde.

"En cuanto bebe cuatro copas de aguardiente y se encuentra en medio de un grupo numeroso... ¡el Cid Campeador! En cuanto se ve solo... una rata."

"Insulta y escarnece, y canta victoria dándose humos de héroe invencible y cantando que para él no hay hombres.

Pero á la mejor le pegan y entonces se desahoga exclamando "¡Asesinos! ¡Me quieren matar! ¡A mi que no me meto con nadie, ni maltrato á nadie, ni insulto á nadie! ¡Bandidos, canallas, miserables!

"Ayer intentó Soriano dos nuevos atentados.

Excitó á su gente para que acudiese al Ayuntamiento para "arrojar por los balcones á los concejales de nuestro partido.

No contento con eso, envió numeroso grupo á la Malvarrosa para que incendiasen la casa del señor Blasco Ibañez.

Ambos infames propósitos fracasaron porque los satélites de Soriano advirtieron que nuestros amigos estaban prevenidos y la guardia civil

acudió á defender la propiedad del señor Blasco.

Y claro está: en el acto tomaron las de Villadiago los amigos de Soriano. ¿Habrá hombre más canalla, más miserable y más cobarde que ese?

## De Peñíscola

Dijo un día el divino Corazón de Jesús al venerable P. Hoyos: "Reinaré en España y con más veneración que en otras partes."

Empero ciertas gentes avezadas á medir las cosas de lo alto por lo que alcanza su roma inteligencia juzgaron y siguen juzgando ser una aberración la realización de aquella tan gratísima y salvadora promesa del Corazón divino al esclarecido y venerable jesuita.

Por fortuna el Corazón de Jesús se ha propuesto reinar, y reinará.

Testimonio de ello los solemnísimos cultos con que quiso este pueblo de Peñíscola festejar en el día del pasado domingo á ese Corazón que la venerable Margarita de Alacoque vió en místico éxtasis, irradiando amor y vida por todas partes y con grandes ansias de atraer hacia El los corazones todos de los hombres.

Al efecto este Apostolado de la Oración dispuso, para honrarle, celebrar en dicho día una solemnísima función. Como preparación para esta solemne festividad del domingo dispuso celebrar también un novenario que resultó solemne y concurridísimo en el que se cantaron los trisagios de Cortina y de D. José Jorda y otros muchos.

Llegado el día tan anunciado de la fiesta, al tener al sol nuestra hermosa campiña el sembrar de reluciente plata las aguas que rodean este peñon, hirieron nuestros timpanos las vibraciones de nuestras históricas campanas, regalo éstas de un gobernador de esta plaza á una Virgen que con gran fe y amor veneramos.

A eso de la una tuvo lugar el solemne oficio, en el que fué celebrante D. Antonio Pitarch, Regente de esta parroquia, asistido de los coadjutores reverendos D. Juan Macip y D. Froilán Fabra. Un nutridísimo coro de jóvenes interpretó magistralmente la misa de sexto tono.

El encargado de cantar las glorias de ese Corazón divino fué el doctor D. Froilán Beltrán, Cura párroco de Acanar. Conocida es ya su elocuencia, y por consiguiente escusado es decir que su sermón del domingo fué una obra magistral del púlpito católico, dejando plenamente satisfechos á cuantos le oyeron. Fueron sus palabras dardos de fuego que levantaron un volcán de amor en cada corazón de los amantes del Corazón divino. Dentro la misa mayor repartióse el pan eucarístico y fué la Comunión numerosísima, tanto que excedió en mucho á los deseos que se habían concebido. El coro de jóvenes antes citado cantó durante la Comunión fervorosos motetes.

Mas si solemnísima fué la función de la mañana, no lo fué menos la de la tarde. Después de cantarse por el coro de jóvenes un bonito y sentidísimo trisagio y hechos los ejercicios de la novena, organizóse la procesión que fué un triunfo de Cristo al pasearse por las calles de esa histórica ciudad.

De regreso la procesión á la iglesia parroquial procedióse á la consagración de ese pueblo devotísimo del divino Corazón de Jesús. Fué aquel acto edificante, fervoroso y tiernísimo.

Mas faltaba la novedad de la fiesta y fué ésta el consagrarse los niños y niñas por sí propios al Corazón divino, haciéndolo en lindísimos versos y fervorosos y animados diálogos.

Así terminó la fiesta que tan gratísimos recuerdos dejará en los hijos todos de este pueblo.

Réstame sólo felicitar muy de corazón al dignísimo señor Regente por lo que contribuyó con su parte activísima á solemnizar esta popularísima fiesta, á los señores coadjutores por el grandísimo celo que desplegaron estos días, á la Junta de piadosísimas mujeres del Apostolado, al ferviente orador Dr. D. Froilán Beltrán y á cuantos contribuyeron á honrar al Sagrado Corazón.

Sin otra cosa de particular se ofrece de V. affmo.

El Corresponsal.

16 Junio.

## El nuevo Congreso

Mañana ó pasado, según todos los cálculos, quedará constituido el nuevo Congreso de los diputados que se compone, aproximadamente, de un archivero, un arquitecto, un obrero, 21 periodistas, 23 ingenieros, 10 cateóricos, un farmacéutico, ocho médicos, tres banqueros, siete comerciantes, 18 industriales, siete marinos, 25 militares, 180 abogados y otros de profesiones indeterminadas.

Provincias enteras como Soria, Tíruel y Huelva tienen todos sus representantes abogados.

No hay una provincia española sin diputado con el correspondiente título.

La provincia que más ingenieros eligió fué Almería.

Cáceres presenta la particularidad de haber elegido más títulos de Castilla. Las regiones más democráticas son, por lo visto, Zamora y Huelva, que no eligieron ninguno.

En Huesca la provincia más fusionista; envían al Congreso á cuatro liberales. La más republicana Barcelona, que ha elegido nueve radicales: los señores Salmerón, Lerroux, Vallés y Ribot, Junoy, Anglés, Lletget, Pi y Arsuaga, Zulueta y Barbé.

Por su ministerialismo se distinguen Avila, Soria, Cuenca y Segovia, que no envían diputados de oposición.

Coruña es la provincia que ha elegido más periodistas; Vizcaya, más mineros; Orense, tiene más altos empleados que ninguna.

El único ex-ministro monárquico derrotado es D. Juan Navarro Reverter; el que mantuvo seriamente su retirada de la política, el señor Gonzalez (D. Alfonso), que ni se presentó ni ha consentido que le elijan.

El marqués de la Vega de Armijo es el diputado de más edad y ostenta más legislaturas que sus compañeros: el duque de Alba, será el Benjamín del Congreso.

## ¿LA LIBERTAD?

¡Libertad, libertad! Tu eres aquella virgen, de blanca túnica ceñida, que vi en mis sueños pudibunda y bella. No eres, no, la deidad esclarecida que alumbra con su luz, como una estrella los lóbregos abismos de la vida. No eres la fuente de perenne gloria que dignifica el corazón humano y engrandece esa vida transitoria. No es el ángel vengador que con su mano imprime en las espaldas del tirano el hierro enrojecido de la historia. No eres la vaga aparición que sigo

con hondo afán desde mi edad primera, sin alcanzarla nunca... Mas ¿qué digo? No eres la libertad, di-fraces fuera, ¡¡encia desgreñada, vil ramera del molin, te conozco y te maldigo!

Núñez de Arce.

## NOTICIAS BREVES

Un despacho de Nueva York da algunos detalles nuevos del desastre ocurrido en Oregón, ocasionado por una tromba, que destruyó arbolado, viviendas, poblaciones y cuanto encontró á su paso.

Las víctimas del siniestro ascienden á ochocientas.

—En los centros oficiales se teme estalle de un momento á otro la huelga general en Barcelona.

—En Berga ha ocurrido una sensible desgracia.

Varios obreros para refugiarse de la lluvia se metieron dentro de una caseta de madera sin advertir que habían debajo dos cartuchos de dinamita y cal.

El agua al combinarse con la cal desarrolló el calor suficiente para hacer explotar la dinamita que hizo volar la casilla y perecer á los obreros.

—En las actuales Cortes toman asiento:

8 duques, 36 marqueses, 22 condes, 1 vizconde y 4 barones.

Resultando un 16 por 100 de los representantes del país.

—Dice "La Epoca", que el gobierno desea publicar cuanto antes el decreto sobre Ordenes religiosas, pero la fecha de la publicación depende del arreglo de algunos pequeños detalles todavía pendientes.

—Cálculanse en 50 000 israelitas rusos los que anualmente emigran á América.

—En el Obispado de Osma se convoca á oposiciones para cubrir una plaza de sochantre que se halla vacante en aquella Catedral.

Podrán presentarse las solicitudes hasta el día 17 de Julio próximo.

—El sábado cayó en Viella una extraordinaria nevada que arruinará completamente aquella región. Se ha perdido la cosecha de cereales.

—Varios periódicos publican la noticia de que S. M. el Rey visitará Barcelona.

—Demuestra los progresos de la raza canina en Barcelona, el que durante los seis últimos meses han sido cazados por los laceros 2 000 perros vagabundos según las estadísticas municipales.

—"El Imparcial", hace comentarios al viaje del señor Salmerón á Sevilla.

Considera que cuando está pendiente un asunto de tanta importancia y alcance para su partido, como el que supone lo acontecido en Valencia, resulta muy extraño que el señor Salmerón salga de Madrid para asistir en la capital andaluza á mitins, giras y banquetes.

Verdad es—dice—que el señor Salmerón, en Sevilla ha de figurar como defensor en un pleito ante los tribunales; pero también nos parece cierto que el jefe republicano entiende sus obligaciones de manera tal, que armoniza las grandes responsabilidades que recaen en él como jefe de partido, con la labor de abogado y con las expansiones de excursionista.

## La fiesta del Corazón de Jesús

El Sagrado Corazón de Jesús, cuya fiesta se celebra mañana, será honrada con variados y solemnes cultos.

En San Antonio desde el amanecer habrá misas rezadas. A las 7 se celebrará misa de Comunión general quedando expuesto el Señor hasta después de la misa de reserva, que se dirá á las 11 y 12.

Por la tarde á las 6 y 12 se empezará la función, en la que después del Santo Trisagio cantado, se hará el acto de consagración al Sagrado Corazón, se dirá el sermón y se concluirá con la solemne reserva. Los asociados harán vela al Santísimo.

En el Noviciado de la Compañía de Santa Teresa, á las 7 de la mañana misa de Comunión, en la que se cantarán escogidos motetes con acompañamiento de piano y armonium.

A las 9 Oficio Solemne cantado por el coro de Hermanas, con acompañamiento de piano y armonium, finalizándose con el hermosísimo himno al Delfico Corazón de Jesús.

Por la tarde á las 5 después de expuesto S. D. M. se cantará el Seráfico Trisagio, luego se dará principio á la Novena, ensalzando las glorias del Sacratísimo Corazón de Jesús el reverendo D. José Matamoros, terminándose con la bendición y reserva.

En el Asilo de Oblatas, establecido bajo el patronato del Sagrado Corazón, se celebra su fiesta principal con solemnes cultos por la mañana y tarde. Habrá misa de Comunión general, Oficio solemne, sermón y por la tarde exposición y trisagio seráfico.

\*\* El Rdo. D. Vicente Ortí, recientemente fallecido en Castellón de la Plana, pertenecía á la Hermandad de socorros mutuos de los señores Sacerdotes de la diócesis.

\*\* En virtud de querrela han sido procesados y suspendidos de sus cargos el Alcalde y 10 concejales del Ayuntamiento de Benicarló.

\*\* Mañana á las 9, en la iglesia de San Antonio, celebrará por vez primera el Santo Sacrificio de la misa el Rdo. D. Juan Bra. Ferré, siendo apadrinado por D. Ramón Porqueres, Maestro Normal y su tía doña Teresa Ferré. Ocupará la sagrada cátedra el orador sagrado Rdo. D. Francisco Forés.

\*\* El sabio y doctísimo Canónigo Doctoral Dr. D. Ramón O'Callaghan ha tenido la atención, que le agradecemos vivamente, de enviarnos un ejemplar del discurso que escribió sobre la doctrina de las Decretales respecto á fundar las sentencias, y que fué leído en la Academia de Jurisprudencia y Legislación de Barcelona en la sesión del día 23 de Marzo del año corriente.

Es de alabar la laboriosidad del docto prebendado que apenas si le deja punto de reposo, dedicando el tiempo al cultivo de la ciencia.

\*\* Comunican de Cherta que la pareja de la guardia civil que presta servicio forestal en el término de Alfara, halló seis pinos cortados en la partida de "Bosch Negro", y veintinueve en la de "Coba Pintada", siendo todos ellos talados en el monte común de la indicada villa ignorándose los autores del hecho y habiéndose hecho entrega de los mismos á la autoridad competente.

# Consultorio Médico Quirúrgico de

# JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

\*\* Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Ribarroja dotada con el sueldo anual de 999 pesetas y que podrá solicitarse dentro el plazo de 15 días.

\*\* El juez instructor militar de la Capitanía general de Cataluña, cita, llama y emplaza al procesado Tomás Castells Santaña, natural de Tortosa.

\*\* Decíase ayer mañana que en el término de Perelló, partida del "Burgá," había sido encontrado el cadáver de un pastor, muerto de un balazo.

\*\* Dias pasados, en el punto denominado "Font de la Grasia," ocurrió un caso tan raro como extraordinario. Un niño de diez años, que se hallaba en una finca de aquellos alrededores, se vió acometido por una monstruosa ave de rapiña y lo hubiera desgarrado con su acerado pico y ganchudas garras si no haber acudido un labrador en su auxilio que con, siguió coger el avechuelo, echándole un saco encima y atándole luego fuertemente las patas.

\*\* Nuestro dignísimo y particular amigo D. Eloy Suarez Cobián, Director de la "Sucursal del Banco de España," establecida en esta ciudad, ha sido recientemente obsequiado con un espléndido banquete por los señores que componen el Consejo de Administración del "Banco de Tortosa."

Las prendas personales de caballería y finura que adornan al señor Suarez Cobián le hacen acreedor á estas manifestaciones de simpatía que se le tributan, y que nosotros reputamos tan justas como merecidas.

\*\* Ha quedado abierta la horchatería de la Sra. Viuda de Tomás Royo, en la calle de Moncada, (bajos de casa Abaria.)

Se recomienda dicha casa por los exquisitos helados y refrescos de todas clases que confecciona.

Se sirven encargos á domicilio.

\*\* Léase el anuncio inserto en la cuarta plana

INSTITUTO DE SUEROTERAPIA

## Curiosidades

### Lago de tesoros

Se ha constituido una sociedad inglesa con el fin de explotar el lago de Guatavita, en Colombia, y que se halla á 60 kilómetros de Bogotá.

Dice una leyenda que antes del descubrimiento del Nuevo Mundo, el gran jefe de los indios, para ganar el favor de las divinidades ordenaba frecuentemente arrojar en dicho lago algunas de las prendas más preciosas: oro, esmeraldas, etc.

Añade que á la llegada de los conquistadores, los indios echaron en el mismo lago sus inmensas riquezas, con el fin de sustraerlas á la vista de aquéllos.

Pero la leyenda se convierte en hecho histórico, una vez que los ingleses le han explotado con éxito feliz, encontrando entre otras cosas, una

gran esmeralda recientemente vendida por 400.000 francos.

\*\* Se ha notado estos días una gran claridad en la superficie del planeta Marte. ¿Será que los marcianos nos hacen señas? Algunos astrónomos adoptan hipótesis tan halagüeñas; pero el Sr. Flammarion atribuye á otras causas el fenómeno luminoso:

"Se trata probablemente, dice, de una iluminación de nubes ó de cimas alpestres muy elevadas, al ponerse el sol: se han registrado ya muchos centenares de observaciones parecidas, y nada induce á creer que la última resulte excepcional."

Hay que renunciar por ahora á recibir noticias de los habitantes de Marte, por medio de la telegrafía óptica.

## TELEGRAMAS

### Sentencia favorable

Un telegrama oficial recibido en Madrid comunica la noticia de que el Tribunal Supremo de Inglaterra ha confirmado la sentencia de primera instancia á favor del Gobierno español en la cuestión relativa á los cuatro torpederos que se habían encargado á unos astilleros ingleses.

### Terremotos

Valencia.—Esta madrugada en el Grao y en el Cabanal, se sintió una sacudida subterránea acompañada de un ruido semejante al que produce un trueno lejano.

El fenómeno sísmico se notó con mayor intensidad en las habitaciones altas que en la parte baja.

En uno de los muelles del puerto se percibió el fenómeno con gran intensidad.

### Últimas noticias

Dicen de Sevilla que por orden de la autoridad ha sido cerrado el Centro obrero de Corónil y es probable que mañana se cierre el de Montellano.

—Telegrafían de Cartagena que el vicealmirante Cervera ha revistado la escuadra de instrucción.

También comunican de la misma ciudad que se activan los festejos en honor del Rey.

Los buques de la escuadra francesa que han de saludar á D. Alfonso XIII maniobran cerca del puerto.

—Según noticias de Alicante, con motivo de cuestiones surgidas entre los obreros descargadores del muelle y los capataces, aquellos se declararon en huelga.

—El periódico de Roma, "La Cruz," asegura que ha quedado terminada la revista del Concordato, llegando á una completa inteligencia el gobierno español y el Vaticano.

## Extranjero

### La salud del Papa

París.—Los telegramas que se reciben de Roma respecto á la salud de S. S. acusan gravedad.

El Papa va debilitándose visiblemente, comenzando á hincharse los pies. síntoma que se considera gravísimo.

### Después de la revolución

Dicen, con referencia á noticias de Belgrado, que han pasado por Viena, que en toda Servia se ahonden cada vez más las diferencias entre los elementos civil militar.

Sobre todo las clases directoras véense dominadas por la arrogancia creciente de los oficiales.

En Chabaz los soldados han asesinado al general de la gendarmería Nicoitch, quien el año pasado mató á un conspirador que trabajaba en favor de Karageorgévich.

Desmientese que los hermanos de la Reina Draga hayan sido expulsados de Servia, como se dijo en un principio.

Han sido encerrados en su propia casa y los vigila muchísimo la policía, manteniéndolos al mismo tiempo incomunicados.

También se dice que les ha sido decomisado cuanto dinero y alhajas se encontraron en su poder.

Es probable que se confiscuen también los bienes de la Reina Draga, pero sus hermanos heredarán toda vía sumas cuantiosas que hay depositadas en Bancos extranjeros.

Se ha demostrado que en la noche de la tragica muerte de los Reyes, desaparecieron de Palacio no pocas alhajas y objetos de valor.

El diario "Berliner Tagblatt," publica la noticia de que el coronel Maschin, cuñado de la Reina Draga, recibió la suma de un millón para su primir á los Reyes.

Según un diario de Viena, es indudable que unos días antes del sangriento jueves, celebró el hoy don Pedro I una entrevista con el coronel An-kmuwith, en cuya entrevista quedó acordado el complot.

En Budapesth, gran número de nacionales servios han hecho una ruidosa manifestación ante el consulado de Servia en aquella ciudad, gritando: "¡Viva la República!" y "¡Abajo los asinos!" La policía guarda el consulado.

Dicen de Ginebra que D. Pedro de Servia ha recibido un telegrama de la Diputación que va á buscarle, anunciándole para hoy su llegada.

Mañana á las cinco de la tarde, y por la vía Munich Viena Budapesth, marchará á Viena el rey D. Pedro.

En el territorio austriaco se le pondrá tren especial.

El nuevo monarca ha recibido un telegrama de felicitación del emperador de Austria, pero aludiendo en el mismo á la terrible noche del jueves, calificando aquellos sangrientos sucesos de "crimen único y maldito entre todos."

## Importante

Tartanas y carritos nuevos y de lance. Superior construcción.

Informará **Rafael Homedes**, calle de Mar, núm. 3, TARRAGONA.

## Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora viuda de Ramón Marqués acaba de llegar un gran surtido de persianas de todas clases y colores á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

MERCADERES 5, (vulgo Carmen)

## Grandes establecimientos de música

### Juan Ayné

Fernando VII 53 y Call 22, Barcelona.—Rambla San Juan 46, Tarragona, (Sucursal)

Pianos superiores, de las célebres marcas "Keller," y "Juan Ayné."

Instrumentos, harmóniums, música baritfísima. Pianos de alquiler.

Pueden hacerse pedidos á ambos establecimientos por mediación del recadero D. Andrés Cañellas y hermano, Cuatro Esquinas, lampistería de Calduch, Tortosa.

En la casa de Tarragona, pídansen catálogos.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

De efectos rápidos y seguros para combatir los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, la anemia, flujos blancos é irregularidades de la menstruación.

Superior  
à todos los  
ferruginosos

**MATHEU**

SIN  
OLOR  
NI SABOR

Indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, para recobrar las fuerzas perdidas, aumentar el apetito y normalizar las demás funciones de la vida.

De venta en todas las Farmacias bien surtidas. Remitiendo 1'85 pesetas en sellos de 15 céntimos se envía por correo. Farmacia y Laboratorio de Bernardo Matheu.—Cherta.

SUCURSAL

EN TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

**Sucursal en Tortosa, Angel 14**

SUCURSAL

EN REUS

Calle Monterols, 40

## Instituto de sueroterapia, vacunación y bacteriología DE ALFONSO XIII

**DIRECTOR DR. P. SANTIAGO R. CAJAL**

Sucursal en Tortosa á cargo de **D. M. Vilà, médico-cirujano**

**ANCHA 2, PRINCIPAL**

Establécida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

### Sección de sueroterapia

Suero antiiftérico.—Vacuna antivariolica para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el nal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada

### Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vino y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacao y chocolates.—Café y sucedáneos.—Mielles y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

### Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pas id. id.—Deyecciones id. id.—Espitos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinas, ascárides.—Orina.—Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico)—Jago gástrico.—Líquidos quísticos y productos análogos.

### Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento ensayo ó análisis.
2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieren por objeto hacer uso de la certificación, como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3. Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.

**DISPONIBLE**

**DISPONIBLE**

## VINOS LEGITIMOS

JEREZ

MALAGA

OPORTO

MADEIRA

CATALUÑA

# L. BARBANZOLO

Unico representante en Tortosa y su comarca

## JUAN BUSTOS

PORTAL DEL PALAU, 2.-TORTOSA

### LA ACTIVA

Eduardo Argemí, antiguo y acreditado Recorrido, el más antiguo en la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. y A., deseando que esta ciudad de Tortosa llegue á obtener el servicio rápido de encargos á GRAN VELOCIDAD, acaba de establecer en esta población una Agencia bajo su cargo, prestando el servicio diario de domicilio á domicilio desde Tortosa á Reus y Barcelona, confiando que me verá favorecido por el comercio de esta ciudad y del público en general de lo cual les quedará sumamente agradecido su afectísimo y servidor

EDUARDO ARGEMÍ.

Dirigirse para sus encargos:

REUS TORTOSA  
Llovera, 33 Angel, 9

BARCELONA  
Santo Domingo del Call, 15  
PRECIOS REDUCIDOS